

EL NOTICIERO DE MENORCA

Año I.

Mahon, viernes, 11 de Setiembre de 1874.

Núm. 118.

Noticias Nacionales.

De *La Independencia* del 7:

Ayer se recibió el parte oficial de la entrada en Puigcerdá del general Lopez Dominguez con la brillante columna que manda, después de haber sostenido tres rudos combates con todas las facciones de Cataluña que ocupaban las formidables posiciones que para llegar á dicha poblacion es preciso atravesar, y de haber vencido siempre á los carlistas.

Como indicamos ayer, el cuartel general salió de Berga en direccion á Bagá sosteniendo un combate en el puente de Guardiola y alturas de Valcebres que les causó gran número de bajas. Pernoctaron las tropas en las posiciones conquistadas, y al día siguiente llegaron á la Polla de Lillet, donde hallaron solamente 500 raciones de pan para todo el ejército. Los carlistas se habian apoderado de las reses, granos, bagajes y cuanto pudiera ser útil á las columnas; así es que nuestros bravos soldados sufrieron toda clase de privaciones, pues no habian sacado de Berga mas que tres raciones de pan.

Las facciones vencidas y dispersadas en el puente de Guardiola, iban mandadas por los cabecillas Savalls y Huguet, los cuales se replegaron sobre las montañas de Creus y Castellar de Nuch. En este punto, que es donde estaba el grueso de las facciones hasta unos seis mil hombres, trataron á todo trance de impedir el paso de las columnas, amontonando al efecto toda clase de obstáculos, los cuales unidos á las insuperables posiciones naturales, hacian poco menos que inaccesibles aquellos pasos. Las columnas, sin embargo de tales inconvenientes, de la falta de alimentos y de la niebla y lluvia que caia, emprendieron el ataque con tal bravura y bizarría, que pronto se apoderaron de los altos y formidables montes de Creus, y luego de Castellar de Nuch, coronando la mas cumplida victoria este importante cuanto sangriento combate.

Este hecho de armas ha costado sensibles pérdidas á nuestro ejército, pues ha tenido doce muertos y ciento diez y nueve heridos y contusos. En cuanto á las pérdidas del enemigo han sido terribles. La columna, al atravesar el campo que le disputaban los carlistas, encontró setenta y seis cadáveres sin contar los que retiraron en su huida y los muchos heridos que han tenido. Noticias particulares hacen ascender estos últimos á mas de quinientos, gran parte de los cuales han sido trasladados á Ripoll, Olot, Ribas y algunas casas de campo.

Este último es el mas brillante hecho de armas que se ha tenido que librar para llevar los auxilios á la heroica Puigcerdá; los dos anteriores, es á saber, los que sostuvo la brigada del general en jefe en los puentes de Guardiola y Reven-

ti, fueron de menos trascendencia, tanto por ser menor el número de enemigos como la resistencia que opusieron. En Castellar de Nuch y montañas de Creus, donde se sostuvieron los dos últimos y mas sangrientos choques, estaban las facciones de toda Cataluña y parte de la derecha del Ebro que habian acudido con intento de hacer fracasar esta expedicion.

Esperamos tener mas detalles de estos brillantes hechos de armas para comunicarlos á nuestros lectores; en tanto nos felicitamos de la heroica resistencia de Puigcerdá y del brillante comportamiento de la brigada del general Lopez Dominguez.

El general en jefe ha concedido sobre el campo de batalla varias recompensas á los oficiales y soldados que mas se han distinguido en estas tres jornadas.

Dice el mismo periódico en su edicion de la tarde:

Podemos dar algunas noticias mas precisas sobre los brillantes hechos de armas llevados á cabo por las brigadas al mando del general en jefe.

Viéronse obligadas las tropas á pernoctar en Poble de Lillet á causa de la importancia que tuvieron los combates de Pont de Reventí y Guardiola, donde tuvimos 28 heridos y á consecuencia de haber retirado los carlistas de la Poble toda clase de comestibles y bagajes. Empeñóse la marcha al siguiente día por los difíciles caminos que conducen á Castellar de Nuch rompiendo el fuego al acercarse nuestras tropas al Coll de Cabra.

Las facciones resistieron por largo tiempo; pero temerosas de verse envueltas por la fuerte columna que por su izquierda y flanqueando subia á dicho punto se retiraron en medio de una gran confusion á las formidables posiciones de Castellar de Nuch, donde se habian concentrado todas las facciones de Cataluña, calculándose en unos 6,000 hombres, pues hasta allí se habian reunido las facciones de la Seo de Urgel.

Lo avanzado del día, la densa niebla que por todas partes se levantaba, la lluvia que por momentos amenazaba y la seguridad de haber impedido á los carlistas la salida por el paso de Puignés, decidió al general Lopez Dominguez á pernoctar en las posiciones conquistadas.

Nuestros lectores podrán figurarse los sufrimientos de nuestras tropas en aquella terrible noche viéndose obligadas á descansar sin abrigos en lo mas alto de la montaña de Cataluña, sin un pedazo de pan y sin un sorbo de vino para confortarse. La confianza empero que todos abrigaban de que al siguiente día se repetiría la accion, por cuanto Huguet con unos 1,500 hombres durante las últimas horas se habia empeñado con verdadera tenacidad en molestar la retaguar-

dia, mantuvo en todos los cuerpos del ejército el proverbial buen humor de nuestros soldados.

Al otro día al despuntar el alba organizáronse las columnas de ataque dividiéndose en dos la brigada de vanguardia y en otras dos la division del centro para tomar por su frente las crestas de las Creus donde estaban concentradas y perfectamente atrincheradas las facciones.

El bravo batallon de Navarra, que ya cuando el paso de Olot habia manifestado el deseo de ser el primero de entrar en fuego para reconquistar su antigua reputacion menoscabada en Igualada y en Vich á pesar del heroismo de sus soldados, amagaba la izquierda á Castellar de Nuch. Nuestra formidable y brillante artillería protegía los movimientos de nuestras tropas quedando de reserva la primera brigada de la division del cuartel general.

Desde la señal de ataque lanzáronse nuestras tropas á la carrera sobre el enemigo, que rompió un vivísimo fuego en toda la linea, arrollándole completamente al cabo de una hora y sin un momento de vacilacion, huyendo en todas direcciones y fraccionándose en numerosos y pequeños grupos.

Del *Diario de Barcelona*:

El *Independent des Pyrénées orientales* publica lo siguiente:

«Bour-Madame 2 de setiembre.

Se ha convenido entre la autoridad militar francesa y el coronel español señor Pereira, enviado á Bour-Madame por su gobierno, que, á fin de evitar que caigan proyectiles en territorio francés, no se empeñe ninguna accion en el territorio comprendido entre Bour-Madame y Puigcerdá.

Los carlistas han sido invitados á respetar este convenio.

A las cuatro de la tarde, algunos carlistas emboscándose en las orillas del rio Raour deslizándose por entre los árboles, han podido juntarse con otros treientos cincuenta, llegados hasta la casa Junoy. El centinela francés, al ver á los carlistas en las márgenes del Raour, ha hecho fuego sobre ellos, y á la detonacion de su fusil han seguido las de otros tres ó cuatro soldados franceses. Al oír estos disparos, la compañía francesa se ha reunido inmediatamente; se han enviado soldados de caballería á La Tour de Carol, Urr, Palau y Osseja. Al mismo tiempo la artillería ha preparado sus cañones.

Como ve V., M. Watrison toma inmediatamente sus disposiciones para hacer respetar nuestro territorio y los convenios establecidos.

A las seis menos cuarto, las dos compañías acantonadas en las aldeas vecinas han llegado á paso ligero y han permanecido aqui hasta las siete.

Anúnciase, por fin, el arribo de las columnas y se cree, por tanto,

que hoy ó mañana marcharán de la Cerdaña los carlistas.

Bourg-Madame 3.

Por fin Puigcerdá está libre.

Los carlistas han marchado con direccion al valle de Alp, é inmediatamente todos los defensores de Puigcerdá han salido de las murallas. La alegría es general y completa.

Ayer tarde dos personas guiadas por un español conoedor del país llegaron á Bourg-Madame, é inmediatamente fueron detenidas. Esta mañana á las doce ha llegado el jefe de los gendarmes de Osseja con un subordinado suyo. Todos creimos que venian á detener á los dos citados sujetos. Dos aduaneros les han conducido á la presencia del comisario especial. De allí han sido acompañados por cuatro soldados y un cabo hasta la habitacion del jefe M. Watrison; han conversado con él y han sido despues conducidos hácia el lado del Segre, escoltados siempre por soldados. No sabemos precisamente quiénes eran esas personas, ni qué significaban esas idas y venidas. Se dice que han preguntado el efectivo de las fuerzas francesas en la frontera.

A las tres y media, hora en que los habitantes de Puigcerdá han estado seguros de la marcha de los carlistas, han bajado varios puigcerdaneses á Bourg-Madame; entre ellos hemos visto al bravo capitán Correa.

El periódico «*La Independencia*» publica las siguientes correspondencias:

Bourg-Madame 3 de setiembre.

En el ataque de ayer tuvieron los carlistas grandes pérdidas. En Alp tenian esta mañana muchos heridos; los mas graves los conducian por Riu á Bellver, los de menos gravedad los dirigian á Das y supongo que por Coll den Noya los dirigirán á Ribas ó Ripoll.

A pesar del gran fuego de fusilería no hubo en Puigcerdá desgracia alguna.

Han pasado la frontera varios grupos.

Los que conducian á los heridos ó los escoltaban á Alp al pasar por Vila-Llovent cruzaban el Vanera y se refugiaban en Palau ú Osseja. Algunos carlistas armados quisieron rescatarlos pero algunos soldados del 15.º de linea que vigilan constantemente esta parte de la frontera les hicieron retroceder.

Hasta las primeras horas de la tarde se ha pasado en completa tranquilidad; de pronto se ha notado una grande agitacion y movimiento en todas las fuerzas carlistas que rodean á Puigcerdá. Mora y los de su partida que fueron como os decia en mi anterior, los que dieron el último asalto, tomaron precipitadamente y los primeros el camino de Bellver ó de la Seo de Urgel, siguiendo á poco algunas piezas de artillería de grueso calibre que se retiraron de Ajá.

Algo mas tarde se vió subir por el camino recto á la Molina á los que dicen que manda Soliva. Esto nos hizo creer que definitivamente los carlistas desistían del ataque.

En estos momentos algunos impacientes por entrar en Puigcerdá se dirigieron á la villa anunciándoles la retirada de los carlistas, pero sin que lograsen sus deseos pues no les abrieron las puertas del recinto.

Por último al caer la tarde, Saballs con una fuerte escolta de caballería y dos piezas de artillería de montaña tomó tambien en el camino de la Molina habiendo dicho á varias personas á las que ya he hecho alusion en mis anteriores, que volverian muy pronto, pues el general Dominguez no pasaria.

Dicese que las tropas republicanas avanzan en tres columnas: Arrando por Seo de Urgel, el capitán general por Berga, y el general Merelo por Ripoll y Ribas. Si esto es cierto pudieran recibir los carlistas un gran golpe.

Si mañana puedo entrar en Puigcerdá os daré todos los detalles que adquiera.—Y.

Bourg-Madame 4.

Por fin Puigcerdá se halla libre. Seria imposible pintaros la alegría de los bravos defensores de Puigcerdá y de sus familias cuando pudieron reunirse y abrazarse, pues para tener una idea de semejantes escenas es preciso presenciarlas.

Así que hubo seguridad de que los carlistas se habian retirado por completo, los habitantes de Puigcerdá salieron de la poblacion, viniendo el capitán señor Correa á Bourg-Madame á abrazar á su familia y saludar al coronel Pereira, enviado por el gobierno español entre nosotros para tener noticias fidedignas de lo que pasaba en Puigcerdá, á los cuales encontró en el puente del Segre.

Como os ofrecí ayer, por la noche pude penetrar en Puigcerdá y enterarme de los desperfectos mas notables ocasionados por los proyectiles carlistas.

Afortunadamente no ha habido ningun muerto, y solo siete habitantes han sido heridos de tan poca gravedad, que uno solo de ellos ha tenido que ir al hospital.

Las casas completamente incendiadas con petróleo por los carlistas son las de Cosp, Puigbó, Pedrals, Manjolet, Foreada, la Pedragosa y otra cuyo nombre no recuerdo y de que habia hablado en sus dias; total 7. Otras muchas han recibido proyectiles, de las cuales 42 han sufrido desperfectos de consideracion, pudiendo citar entre estas la casa Descatllar, que ha recibido doce granadas, casa Juncosa catorce, casa Fabra catorce granadas y un gran número de balas de gran calibre, etc., etc.

Ayer el general Dominguez se encontraba en Poble de Lillet, amenazando las posiciones carlistas. Esta noche ó mañana por la mañana entrará en Puigcerdá.

